

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales
FLACSO Sede México
Doctorado de Investigación en Ciencias Sociales
V Promoción

T 321.809728 S127d Ej.1
FLACSO - Sede México - Biblioteca Iberoamericana



73385

Democracias de posguerra en Centroam...

Democracias de posguerra en Centroamérica:
Política, pobreza y desigualdad en Nicaragua, El Salvador y Guatemala (1979-2005)
Tesis que para obtener el grado de Doctor en ciencias Sociales con Mención en Ciencia
Política presenta Ricardo Sáenz de Tejada.

Director de Tesis:
Dr. Carlos Sojo

Coordinadores de Seminario:
Dra. Karina Ansolabehere
Dr. Dante Avaro

México DF. Noviembre de 2007.

VI. Conclusión

La investigación que dio lugar a esta tesis se propuso analizar y discutir las relaciones entre democracia, política, desigualdad y pobreza en Nicaragua, El Salvador y Guatemala a partir de considerar las interacciones existentes -y posibles -entre estos factores. La política democracia tiende, o debería tender a reducir la pobreza y la desigualdad; sin embargo, las condiciones de alta desigualdad social pueden neutralizar las posibilidades de participación igualitarias propias de una democracia. El recorrido para el desarrollo de esta problemática inició con la discusión teórica y la elaboración de un modelo de análisis que permitiera captar estas relaciones. Posteriormente, se analizaron las bases históricas de la desigualdad en los países objeto de estudio, las condiciones en las que se implantaron las democracias electorales y los resultados de estas. Además se analizaron los procesos políticos recientes, intentando captar las consecuencias sociales de los cambios en el sistema político. En este apartado final se presentarán más que conclusiones generales una reflexión que englobe los hallazgos.

Al revisar los debates y discusiones en torno a los alcances y límites de la democracia, se ratificó lo relacionado con el hecho de que la democracia constituye un objeto y un campo de disputa, y que los procesos políticos contemporáneos confirman que es un conflicto que no ha terminado y que los resultados del mismo son diversos. La experiencia histórica de los países de Europa occidental y de algunas experiencias latinoamericanas muestran que las democracias efectivamente pueden contribuir a crear condiciones de igualdad social, pero que este proceso no es unilineal ni siempre arriba a los mismos resultados. La igualdad social depende en buena medida de las capacidades de los estados, del entorno internacional y del tipo de desarrollo – y capitalismo – que se da en los países. Pero, sobre todo, las posibilidades de impulsar políticas igualitarias requieren de correlaciones de fuerzas políticas que permitan implementar políticas distributivas. Estos resultados virtuosos no son, y casi nunca han sido, el resultado del despojo por parte de las mayorías miserables de las riquezas de los acaudalados. Esto ha sido el resultado de procesos políticos de mediano plazo que han implicado la constitución de coaliciones amplias que han logrado establecer pactos políticos en los que las políticas igualitarias no son sólo el resultado de la coerción o la amenaza de la violencia, sino de un acuerdo sobre el tipo de sociedad a la que se aspira.

En los países que se estudiaron existen obstáculos de orden estructural para que las democracias puedan establecerse y desarrollarse más allá de lo meramente procedimental. Las condiciones de pobreza y desigualdad se constituyen en obstáculos para el desarrollo de procesos de democratización porque minan y limitan los fundamentos de este régimen político. La igualdad política para que sea real requiere una mínima igualdad social que permita el desarrollo si no de una ciudadanía plena, por lo menos de ciertas bases comunes para todos los miembros de una sociedad. La pobreza y la desigualdad crean lo que se ha venido denominando como una distorsión estructural del sistema político que provoca que este se convierta en un ámbito productor y reproductor de la desigualdad. Una metáfora / caricatura de esto sería afirmar que se constituyen democracias de pobres para que gobiernen los ricos.

Pero los hechos son más complejos; esta distorsión estructural está sustentada en procesos de mediana y larga duración que hacen que la persistencia de la desigualdad en el ámbito político no descansa sólo en un entramado institucional adverso pero en todo caso reformable. En la política operan mecanismos enraizados, culturas políticas que aparecen incluso en aquellos grupos que están a favor del cambio. Los partidos, las organizaciones sociales, las iglesias, tienden a operar en estos códigos, promoviendo mecanismo de exclusión.

Pero la distorsión estructural del sistema político no es la única consecuencia de las condiciones de alta desigualdad. Estas condiciones generan polarización social que a su vez impide la creación de las coaliciones políticas amplias que en su caso podrían, en un programa gradualista impulsar políticas de igualdad. La desigualdad polariza a las sociedades, aunque esta se expresa políticamente de manera distinta. En ciertas condiciones, en la experiencia centroamericana, la polarización ha conducido al conflicto, al enfrentamiento directo entre quienes detentan el poder y quienes están excluidos. Esto limitó las posibilidades del desarrollo de las democracias y, en los casos estudiados no permitió que las políticas distributivas – arrancadas e impuestas a los poderosos – se tradujeran en mejores condiciones de vida.

En condiciones democráticas, esta polarización social ha contribuido a la fragmentación política y a la utilización de métodos clientelares para captar y mantener a contingentes de electores – no de ciudadanos -. No es casual entonces que en El Salvador

las zonas rurales más pobres sean bastiones electorales de ARENA; que en Nicaragua sandinistas y liberales cuenten con bases populares leales; y que, en Guatemala en departamentos pobres como Quiché se vote por partidos que, como el FRG son expresión del conservadurismo y militarismo. En todos los casos mencionados la vinculación de los electores con los partidos esta mediada por el intercambio, asimétrico eso sí, antes que por una identificación política e ideológica. Además, en muchos casos la respuesta a la miseria y a la exclusión no es la participación política en un proyecto transformador, sino el refugiarse en la fe religiosa y adscribirse a las miles de denominaciones protestantes que se multiplican en la región.

Los obstáculos a la construcción de sociedades democráticas en los países objeto de estudio también incluyen limitaciones en los estados y la fragilidad económica. Sobre el primer aspecto, existe cierto consenso en que un estado fuerte es necesario, aunque insuficiente para el desarrollo de las democracias. En los países que se estudiaron los estados son tardíos, débiles y limitados en cuanto a posibilidades y alcances. Fueron en el mejor de los casos instrumentos para crear las condiciones para la acumulación: a finales del siglo XIX crearon la infraestructura necesaria para el auge cafetalero, en la post segunda guerra mundial alentaron el crecimiento excluyente y concentrador. Los pocos intentos de dotarlo de un proyecto nacional fueron abortados. Por otro lado, las economías de estos países son pequeñas y dependientes del exterior, la inserción en la agroexportación fue limitada a las elites, que acaparó los beneficios del crecimiento.

Las desigualdades, de larga, media y corta duración se condensan y filtran en el sistema político. Cuando se implantaron las democracias electorales, los actores no iniciaron el juego político en condiciones de igualdad, las propias reglas, en el caso de El Salvador y Guatemala, fueron diseñadas para mantener las lógicas de la exclusión política. En Nicaragua el proceso revolucionario abortado por la guerra y la agresión exterior no pudo ni terminar con la pobreza y la desigualdad ni consolidar la democracia participativa. La democracia que resultó de este proceso permitió la salida pacífica de los sandinistas, pero sentó las bases para un proceso de des democratización que, hasta el momento ha concentrado el poder político en dos grupos políticos y no ha podido enfrentar el desafío de la miseria en este país.

En el capítulo V se analizaron los procesos acumulativos, distributivos y mixtos, ahora se realizarán algunas reflexiones globales por cada uno de los países estudiados. En el caso guatemalteco, las desigualdades han persistido y se profundizaron a partir de categorías étnicas, cuyos fundamentos se encuentran en el orden colonial. La exclusión política y el mantenimiento a sangre y fuego de un modelo económico productor de miseria condujo el conflicto político al campo militar. La guerra terminó en actos genocidas contra el pueblo maya y con la eliminación y la proscripción de las fuerzas opositoras.

Esa fue la cuna de la democracia en este país. La apertura política limitada en un principio y los mayores espacios de participación que se abrieron después de los acuerdos de paz no se han traducido hasta el momento en cambios importantes en la estructura social. El modelo económico ha cambiado, los grupos dominantes se han renovado, pero la exclusión de la población rural e indígena sigue presente. El desafío de la desigualdad en este país requiere cirugía mayor, cambios radicales en el estado, la sociedad y la cultura que sólo pueden lograrse mediante amplios acuerdos, acuerdos hasta el momento bloqueados por las propias asimetrías de poder.

El Salvador finalmente dejó de ser un país agroexportador, de ser el patrimonio de las catorce familias para integrarse – de manera adversa – a la economía estadounidense. Los pobres expulsados del país son hoy los que sostienen a través de las remesas una economía de servicios dominada por los grupos económicos que durante los ochentas se diversificaron y pasaron de ser oligarcas a convertirse en ejecutivos modernos, globalizados. La democracia fue el resultado de dos rebeliones campesinas. La primera, ahogada en sangre en 1932 abrió un ciclo de crisis política que terminó con el inicio de la guerra civil en enero de 1981. La segunda se expresó en esos diez años de accionar militar de una guerrilla con combatientes y bases de apoyo eminentemente campesinos.

Pero la democracia dejó a un lado a sus artífices. Con el cambio de modelo económico lo agrícola dejó de ser estratégico para los grupos dominantes y, los dirigentes guerrilleros convertidos en políticos democráticos encontraron mayor interlocución y apoyo en las zonas urbanas – el FMLN gobierna desde hace 10 años San Salvador – dejando de lado el programa agrario. La pobreza extrema en las zonas rurales de El Salvador no se ha reducido en los últimos 15 años, y estas zonas – donde se vota mayoritariamente por ARENA - resultan ser determinantes para bloquear la posibilidad de una coalición

distributiva. El sistema político polarizado ideológicamente resultó funcional para las elites económicas que han implementado su programa a pesar de la oposición canalizada institucionalmente del FMLN.

La democracia nicaragüense emergió como resultado de una revolución que no pudo ser, como el mal menor frente a la continuidad de la intervención y agresión extranjera. La paz fue más importante que terminar con la pobreza y la desigualdad. Pero esta democracia permitió que regresaran los rasgos de hierro de la política nicaragüense: la continuidad de la intervención norteamericana en los asuntos internos, y la sustitución de la competencia igualitaria por el poder por el pacto entre elites para repartirse los recursos políticos y económicos y bloquear y limitar lo democrático de este régimen político. El demos fue sustituido por los partidos, y los partidos por los caudillos. La pobreza y la desigualdad persisten en esta democracia pactada.

¿Cuáles son entonces las posibilidades de que estas democracias puedan enfrentar la pobreza y la desigualdad? De las lecciones aprendidas se concluye que políticas distributivas sólo han sido posibles en Centroamérica en procesos revolucionarios en los que la democracia se ve limitada o abiertamente relegada. El tiempo de las revoluciones del todo o nada parece haber llegado a su fin. Por el contrario, los procesos políticos democráticos permitieron dinámicas de acumulación y concentración como nunca se habían dado en la historia de Centroamérica. Los principales grupos económicos de la región no sólo se consolidaron sino se globalizaron a la par de los procesos de democratización. Los estados cumplieron un rol en este proceso facilitando la expansión de estos grupos. Sin embargo, este auge de los grupos globalizados tampoco ha provocado un derrame significativo, ni siquiera ha contribuido a la generación de buenos empleos, la precarización laboral es la constante en la región.

Centroamérica alcanzó la democracia cuando esta dejó de ser lo que era. El sistema político se amplió, se democratizó, al tiempo que el Estado se redujo política y financieramente. ¿Existen alternativas desde la política? Los períodos que se denominaron como mixtos pueden contribuir a responder esta interrogante. En estos, a través de acuerdos, de coaliciones amplias se logró avanzar en la democratización de los sistemas políticos. Acuerdos y coaliciones de este tipo pueden también conciliar el crecimiento económico y la acumulación con el mayor gasto social y la implementación de políticas de

igualdad. La condición de esto es terminar o reducir los efectos de las distorsiones estructurales a través de nuevas reformas políticas que profundicen las democracias en estos países.

VI. Bibliografía

- Acuña Ortega, Víctor Hugo (editor)
 1994 Historia General de Centroamérica tomo IV. Las repúblicas agroexportadoras.
 FLACSO Costa Rica. 449p.
- Agosin, Manuel R y Roberto Machado
 2004. Reforma Tributaria y Desarrollo Humano en Centroamérica.
 Banco Interamericano de Desarrollo. 26 p.
- Aguilar Sánchez, Carlos
 2000 Los procesos de democratización bajo esquema neoliberal. El caso de Nicaragua.
 Informe final del concurso; Democracia, derechos sociales y equidad. CLACSO.
<http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/becas/1999/asanchez.pdf>. 27p.
- Aguilera Peralta, Gabriel
 1994 “Gobernabilidad, legitimidad electoral y sociedad civil; el golpe de Estado y la
 Instancia Nacional de Consenso en Guatemala.” .” En: ¿Qué será de
 Centroamérica?: gobernabilidad, legitimidad electoral y sociedad civil.
 Carballo y Maihol compiladores. Pp. 225-240.
- Aguilera, Gabriel y Edelberto Torres – Rivas (compiladores)
 1986 Los hechos que formaron la crisis.
 ICADIS. Costa Rica. 228 p.
- Aguilera, Gabriel, Abelardo Morales y Carlos Sojo
 1991 Centroamérica: de Reagan a Bush.
 FLACSO Costa Rica. 298 p.
- Albiac, María Dolores
 2002 “Los ricos más ricos de El Salvador”
 En: El Salvador: la transición y sus problemas. Cardenal y González (compiladores)
 UCA Editores. El Salvador. Pp. 153-197.
- Andersem, Lykke E. .
 2003 Proyecciones de población y pobreza para Nicaragua 1995-2015.
 Instituto de Estudios Avanzados en Desarrollo. Bolivia. 58 p.
- Anderson, L., Ms. Lewis Beck y M. Stegmaier.
 2003 “Post-socialist democratization: a comparative political economy model of the vote
 for Hungary and Nicaragua.” En: Electoral Studies. 22. Pp. 469-484.
- Anderson, Thomas
 1976 El Salvador. Los sucesos políticos de 1932.
 Costa Rica: Editorial Universitaria Centroamericana. 250 p
- Andrade- Eekhoff, Katharine
 2003 Mitos y realidades: el impacto económico de la migración en los hogares rurales.
 FLACSO El Salvador. El Salvador. 143 p.
- Andrade - Eekhoff, Katharine y Claudia Marina Silva Avalos
 2004 “La globalización de la periferia: flujos transnacionales migratorios y el tejido
 socioproductivo local en América Central.”. En: Revista Centroamericana de
 Ciencias Sociales. No. 1 Vol 1. Pp. 57-86
- Armstrong, Robert y Janet S. Rubin
 1989 El Salvador. (El rostro de la Revolución).
 El Salvador: UCA Editores. 237 p.

- Artiga González, Alvaro
 2003 Elitismo competitivo. Dos décadas de elecciones en El Salvador (1982-2003)
 UCA Editores. El Salvador. 258 p.
- 2002 Estudio sobre sistemas electorales y sistema de partidos en Centroamérica y Panamá. (insumo preparado para el segundo informe sobre desarrollo humano en Centroamérica y Panamá). Mimeo. 61 p.
- 2000 La política y los Sistemas de Partidos en Centroamérica.
 Fundaungo. El Salvador. 233 p.
- Autès, Michel
 2000 “Tres formas de desligadura.”
 En: La exclusión: bordeando sus fronteras. Definiciones y matices. Karsz, Saül (coordinador). Editorial Gedisa. España. Pp 15-53.
- Azpuru, Dinorah
 2006 Construyendo la democracia en sociedades posconflicto: un enfoque comparado entre Guatemala y El Salvador. Resumen ejecutivo. ASIES, FUNDAUNGO, IDRC. Guatemala. 102 p.
- Banco Mundial
 2003 República de El Salvador. Memorando Económico sobre el país.
 Banco Mundial. Estados Unidos de América. 42 p.
- Barahona, Manuel, Pablo Sauma y Edelberto Torres-Rivas
 2005 Democracia, pobreza y desigualdades en Centroamérica, Panamá y República Dominicana. PNUD. Guatemala. 35 p.
- Berry, Albert
 2003 “Respuestas de política a los problemas de pobreza y desigualdad en el mundo en desarrollo.” Revista de la CEPAL 79. PP 101-115.
- Binetti, Carlo y Fernando Carrillo (editores)
 2004 ¿Democracia con desigualdad? Una mirada de Europa hacia América Latina.
 Banco Interamericano de Desarrollo. Colombia. 333 p.
- Bitrán, Ricardo
 2006 Reformas recientes en el sector salud en Centroamérica
 CEPAL Chile. 70 p.
- Bobbio, Norberto
 1986 El futuro de la democracia.
 Fondo de Cultura Económica. México 1986.
- Bodemer, Klaus y Eduardo Gamarra (editores)
 2002 Centroamérica 2020. Un nuevo modelo de desarrollo regional.
 Editorial Nueva Sociedad. Venezuela. 396 p.
- Boix, Carles
 2004 Democracy and Redistribution
 Cambridge University Press. 264 p.
- Boix, Carles y Susan Stokes
 2003 “Endogenous Democratization.”
 En: World Politics. Vol. 55 No. 4. Pp. 517-549.
- Boltvinik, Julio y Araceli Damián (coordinadores)
 2004 La pobreza en México y el mundo. Realidades y desafíos.
 Siglo XXI Editores. México. 539 p.

- Boneo, Horacio y Edelberto Torres Rivas
2000 ¿Por qué no votan los guatemaltecos? Estudio de participación y abstención electoral. Idea Internacional. Guatemala. 207 p.
- Bonini, Roberto
2007 Dar una mano a la paz. Crónica de la facilitación de la Comunidad de San Egidio en el proceso de paz de Guatemala (1995-1996). Guatemala. Instituto Italiano de Cultura. 265 p.
- Borón, Atilio
2000 Tras el búho de Minerva. Mercado contra democracia en el capitalismo de fin de siglo. Editorial Fondo de Cultura Económica. Argentina. 247 p.
- Bovero, Michelangelo
2002 Una gramática de la democracia: contra el gobierno de los peores. Editorial Trotta. España. 175 p.
- Bracking, Sarah
2003 The Political Economy of Chronic Poverty. Institute for Development Policy and Management, University of Manchester. Pp. 38 p.
- Bradley, David, Evelyne Huber, Stephanie Moller, Francis Nielsen y John D. Stephens
2003 "Distribution and redistribution in Postindustrial Democracies." En: World Politics. Vol. 55 Num 2, Pp. 193-228.
- Brett, Roddy
2006 Movimiento social, etnicidad y democratización en Guatemala, 1985-1996. F y G Editores. Guatemala. 299 p.
- Bricker, Victoria
1989 El cristo indígena, el rey nativo. Editorial Fondo de Cultura Económica. México.
- Browning, David
1998 El Salvador, la tierra y el hombre. Dirección de publicaciones e impresos. El Salvador. 525 p.
- Bulmer-Thomas, Victor
1991 A Long – Run Model of Development for Central America. Institute of Latin American Studies. University of London. Inglaterra. 60 p.
1995 The State, the Market and Elections in Latin America: How Much has really changed? Institute of Latin American Studies. University of London. Inglaterra. 22 p.
- Cambranes, J. C.
1996 Café y Campesinos. Los orígenes de la economía de plantación moderna en Guatemala, 1854-1897. Editorial Catriel. España. 317 p.
- Carballo Quintana y Günther Maihold (compiladores)
1994 ¿Qué será de Centroamérica?: Gobernabilidad, legitimidad electoral y sociedad civil. Friedrich Ebert Stiftung y CEDAL. Costa Rica. 345 p.
- Cardoza y Aragón, Luis
1994 La Revolución Guatemalteca. Guatemala: Editorial del Pensativo. 215 p.

- Casas, Kevin
 2002 Estudio sobre financiamiento de partidos políticos en Centroamérica y Panamá. Documento preparado para el Segundo Informe sobre Desarrollo Humano en Centroamérica y Panamá. PNUD. Costa Rica. 76 p.
- Casaus, Marta
 1992 Guatemala: Linaje y Racismo. FLACSO Costa Rica. 343 p.
 1993 “La metamorfosis de las oligarquías centroamericanas.” En: Centroamérica. Balance de la década de los 80. Una perspectiva regional. Fundación CEDEAL. España. Pp. 265-320.
- Centeno, Pavel et al
 2004 Realidades distintas, dilemas comunes. La pobreza no es como la pintan. FLACSO Guatemala. 91 p.
- CEH I Comisión para el Esclarecimiento Histórico
 1999 Guatemala Memoria del Silencio. Tomo I. Guatemala: UNOPS. 288 p.
- CEH II Comisión para el Esclarecimiento Histórico.
 1999 Guatemala Memoria del Silencio. Tomo II. Guatemala: UNOPS. 528 p.
- CEPAL Comisión Económica para América Latina y el Caribe
 2006 Indicadores sociales básicos de la subregión norte de América Latina y el Caribe. CEPAL. México. 69 p.
 2001 Centroamérica: Desarrollo, política macroeconómica y sustentabilidad social. CEPAL, Chile. 86p.
- Chamorro, Carlos
 2002 El poder de la prensa: entre el Mercado y El Estado. Documento preparado para el informe regional de Desarrollo Humano. Costa Rica. 43 p.
- Ching, Erick
 2001 “Los archivos de Moscú y una nueva interpretación de la insurrección del 32” En: *El Salvador, 1932. Los sucesos políticos.* (Thomas R. Anderson). Biblioteca de Historia Salvadoreña. El Salvador: CONCULTURA. pp. 57-63.
- Cimadamore, Alberto, Hartley Dean y Jorge Siqueira (Editores)
 2005 The poverty of the state; reconsidering the role of the state in the struggle against global poverty. CLACSO. Argentina. 320 p.
- Cojtí, Demetrio
 2005 La difícil transición al Estado Multinacional. El caso del estado monoétnico de Guatemala: 2004. Editorial Cholsamaj. Guatemala. 167 p.
- Costafreda, Andrea
 2004 Del determinismo institucional a la agencia política. Escenarios para el cambio en América Latina. Documentos de trabajo número 2. Instituto Internacional de Gobernabilidad de Cataluña. 30 p.
- Dagnino, Evelina et al.
 2005 Para otra lectura de la disputa por la construcción democrática en América Latina. Cuadernos para la democratización 3. CIESAS y Universidad Veracruzana. México. 104 p.

- Dagnino, Evelina, Alberto J. Olvera y Aldo Panfichi (coordinadores).
 2006 La disputa por la construcción democrática en América Latina.
 Fondo de Cultura Económica, CIESAS y Universidad Veracruzana. México. 536 p.
- Dalton, Roque
 1982 Miguel Mármol: los sucesos de El Salvador 1932.
 México: Ediciones Cuicuilco. Escuela Nacional de Antropología e Historia. 564 p.
- 1994 El Salvador (monografía)
 UCA Editores. El Salvador. 217 p.
- De Ferranti, David et al.
 2004 Inequality in Latin America. Breaking with History?
 The World Bank. 380 p.
- Dijkstra, A. Geske
 1999 Technocracy Questioned: Assessing Economic Stabilisation in Nicaragua.
 En: *Bull. Latina Am. Res.* Vol. 18 No3. Pp. 295-310.
- Doorenspleet, Renske
 2004 "The structural context of recent transitions to democracy".
 En: *European Journal of Political Research*. No. 43. Pp. 309-335.
- Dosal, Paul
 2005 El ascenso de las elites industriales en Guatemala. 1871.1994.
 Editorial Piedra Santa Guatemala. 338 p.
- Doyal, Len y Ian Gough
 1991 A Theory of Human Need.
 Macmillan Education Ltd. Inglaterra. 365 p.
- Drydyk, Jay
 2005 "When is Development more Democratic?"
 En: *Journal of Human Development*. Vol. 6 No 2. Pp. 247-267.
- Easton, David
 1997 "Categorías para el análisis sistémico de la política."
 En: *Enfoques sobre Teoría Política*. David Easton compilador. Argentina.
 Amorrortu editores. Pp. 216-231. (Artículo escrito originalmente en 1965)
- Echeverría, Julio
 2003 "La teoría del sistema político."
 En: *Democracia, gobernabilidad y cultura política*. (Felipe Burbano de Lara compilador) FLACSO Ecuador. Pp. 83-106.
- Feres, Juan Carlos y Xavier Mancero
 2001 El método de las necesidades básicas insatisfechas (NBI) y sus aplicaciones en América Latina. CEPAL. Chile. 52 p.
- Filgueira, Carlos y Andrés Peri
 2004 América Latina : los rostros de la pobreza y sus causas determinantes.
 CEPAL. Chile. 61 p.
- Fitoussi, Jean -- Paul y Pierre Rosanvallon
 1997 La nueva era de las desigualdades.
 Editorial Manantial. Argentina. 238 p.
- FLACSO Costa Rica y Universidad de Costa Rica
 2005 Centroamérica en Cifras 1980-2005.
 FLACSO. Costa Rica. 266 p.

- Fleury, Sonia
2004 "Ciudadanía, exclusion y democracia."
En: Nueva Sociedad 193. Pp. 62-75.
- Friedman, Steven
2002 "Democracy, inequality, and the Reconstitution of Politics"
En: Democratic governance & Social Inequality. (Tulchin y Brown editors).
Lynne Rienner Publishers. Pp. 13-39.
- Frühling, Pierre, Miguel González y Hans Setter Buvollen
2007 Etnicidad y nación. El Desarrollo de la Costa Atlántica de Nicaragua (1987-2007)
F y G Editores. Guatemala. 428 p.
- Fuentes Knight, Juan Alberto
2006 Reos de la política fiscal en América Central
CEPAL, México. 59 p.
- Fung, Talía y Carlos Cabrera
2002 "Acercamientos a la complejidad del concepto 'sistema político'".
En: Cuba Siglo XXI. Revista Virtual.
- Funkhouser, Edward y Juan Pablo Pérez Sáinz (editores)
1997 Centroamérica en Reestructuración. Mercado laboral y pobreza en Centroamérica.
FLACSO Costa Rica.
- Galich, Manuel
1977 Del pánico al ataque.
Guatemala: Editorial Universitaria de Guatemala. 388p.
- García Sánchez, Ester
2007 "El concepto de actor, Reflexiones y propuestas para la ciencia política."
En: Andamios. Volumen 3 Número 6. Pp. 199-216.
- Garnier, Leonardo
1994 "La economía centroamericana en los ochenta: ¿Nuevos rumbos o callejón sin salida?". En: Historia General de Centroamérica Tomo VI. Historia inmediata. Pp. 89-162.
- Geske Dijkstra, A.
1999 "Technocracy Questioned: Assessing Economic Stabilization in Nicaragua".
En: Bulletin of Latin American Research. Vol. 18 No 3. Pp. 295-310.
- Gleijeses, Piero
1992 Shattered Hope. The Guatemalana Revolution and the United States, 1944-1954.
Princeton University Press. Estados Unidos de América. 430 p.
- Gómez Sabian, Juan Carlos
2005 La tributación a la renta en el Istmo Centroamericano: análisis comparativo y agenda de reformas. CEPAL. Chile. 81 p.
- Gough, Ian
2000 Global Capital, Human Needs and Social Policies
Palgrave. Gran Bretaña. 241p.
- Gootenberg, Paul
2004 "Desigualdades persistentes en América Latina: historia y cultura."
En: Alteridades 28. Pp. 9-19.
- Grabendorff, Wolf, Heinrich Krumwiede y Jorg Todt (editores)
1984 Political Change in Central America. Internal and External Dimensions.
Westview Press. Estados Unidos de América. 312 p.

- Gradstein, Mark y Branco Milanovic
 2004 "Does Liberte=Egalite? A survey of the empirical links between Democracy and Inequality with some evidence on the Transition Economies." En: Journal of Economic Surveys. Vol. 18 No. 4. Pp. 515-537.
- Guerra-Borges, Alfredo
 1994 "El desarrollo económico."
 En: Historia General de Centroamérica tomo V. De la posguerra a la crisis. (Pérez Brignoli editor). FLACSO Costa Rica. Pp. 13-83.
- Guimaraes, Joao, Nestor Avendaño y Gene Dijkstra
 2007 Nicaragua: Pobreza, problema postergado.
 Institute of Social Studies. Holanda. 81 p.
- Guimaraes, Joao, Nestor Avendaño, Guillermo Lathrop y Geske Dijkstra.
 2004 La estrategia de Reducción de la Pobreza en Nicaragua: Cambio y continuidad.
 Institute of Social Studies. Holanda. 104 p.
- Guimaraes, Joao y Nestor Avendaño
 2003 ¿Estrategia sin Dueño? La estrategia de reducción de la pobreza en Nicaragua.
 Institute of Social Studies. Holanda. 101 p.
- Hernández, Rafael y Daybel Pañellas
 2007 "Sobre la transición socialista en Cuba: un simposio."
 En: Temas. No. 50-51. Pp. 126-163.
- Hoffman, Nelly y Miguel Angel Centeno
 2004 "El continente invertido. Desigualdades en América Latina."
 En: Nueva Sociedad 193. Pp- 97-118.
- Huber, Evelyne, Dietrich Rueschemeyer; John D. Stephens
 1997 "The Paradoxes of Contemporary Democracy. Formal, participatory and social dimensions." En: Comparative Politics. Vol. 29 No.3 Pp. 323-342.
- ICEFI Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales
 2007 La política fiscal en la encrucijada. El caso de América Central.
 ICEFI Guatemala. 207 p.
- 2004 Diez claves para un Pacto Fiscal. Experiencias de negociación fiscal en Guatemala y otros países. ICEF Guatemala. 19 p.
- Jaramillo, Felipe
 2005 "Retos de la política fiscal en Centroamérica."
 En: Revista Centroamérica en la Economía Mundial del Siglo XXI. No 5. pp. 4-11.
- Jonas, Susanne
 2000 De centauros y palomas: El Proceso de Paz Guatemalteco.
 Guatemala: FLACSO. 511 p.
- 1982 "Central America as a theater of U.S. Cold War Politics."
 En: Latin American Perspectives. Vol. IX No. 3 Pp. 123-128
- Jung, Harald
 1984 "The Civil War in El Salvador".
 En: Political Change in Central America. Internal and External Dimensions. Grabendorff et al (editores). Westview Press. Estados Unidos de América. Pp. 83-96.

- Kakwani, Nanak; Shahid Khander and Hyun H.Son
 2004 Pro-poor growth: concepts and measurement with country case studies.
 International Poverty Centre. United Nations Development Programme. 26p.
- Karstedt, Susanne
 2003 "Legacies of a culture of inequality: The Janus face of crime in post-communist countries." En: Crime, law & Social Change, 40. Pp. 295-320.
- Knight, Jack
 1998 Institutions and social conflict.
 Cambridge University Press. 233 p.
- Koberstein, Hans
 2000 Políticas de comunicación formales e informales y Democratización de América Latina. El Caso de Guatemala. Fundación Friedrich Ebert Guatemala. 200 p.
- Krauthammer, Charles
 1990 "The unipolar moment".
 En: Foreign Affairs, Vol. 70 No. 1.
- Kremerich, Michael
 1996 "Esbozo de la historia electoral nicaragüense, 1950-1990."
 En: Revista de Historia No7. Instituto de Historia de Nicaragua. Nicaragua. Pp 42-67
- Landman, Todd
 1999 "Economic Development and Democracy: the view from Latin America"
 En; Political Studies. XLVII Pp. 607-626.
- Lazo, Francisco
 2005 Las principales transformaciones económicas experimentadas en El Salvador 1989-2003. Mimeo. 14 p.
- Lehoucq, Fabrice y David L. Wall
 2004 "Explaining voter turnout rates in new democracies: Guatemala."
 En: Electoral Studies. 23 Pp. 485-500.
- Lesgart, Cecilia
 2000 Entre las experiencias y las expectativas. Producción intelectual de la idea de Transición a la Democracia. Tesis doctorado en Investigación con especialización en Ciencia Política. FLACSO México. 312 p
- Levi, Margaret
 2002 "The state of the study of the State"
 En: Political Science. State of the Discipline. (Katznelson y Milner editors)
 American Political Science Association. W.W. Norton. Pp. 33-55.
- Lindblom, Charles
 2001 The market system: what it is, how it roeks, an what to make of it.
 Yale University Press. Estados Unidos de América.
- López Rivera, Oscar Augusto
 1999 Guatemala: intimidades de la pobreza.
 Universidad Rafael Landívar. Guatemala. 373 p.
- López, Oscar (coordinador)
 2004 Nociones elementales para entender la pobreza.
 FLACSO Guatemala. 48 p.

- Lungo Uclés, Mario
 1991 El Salvador en los años 90: contrainsurgencia y revolución.
 Cuba: Editorial Casa de las Américas. 222 p.
- Machinea, José Luis y Martín Hopenhayn
 2005 La esquivada equidad en el desarrollo latinoamericano. Una visión estructural, una aproximación multifacético. CEPAL. Chile. 43 p.
- Macías-Aymar, Iñigo
 2004 “¿La desigualdad de ingresos limita la calidad de la democracia? Primeros resultados.” En: Instituciones y desarrollo No 16. Pp. 249-278.
- Mahoney, James
 2002 The legacies of Liberalism. Path Dependence and Political Regimes in Central America. The John Hopkins University Press. Estados Unidos de América. 416 p.
- Manin, Bernard, Adam Przeworski y Susan C. Stokes
 2002 “Elecciones y representación.”
 En: Zona Abierta No. 100/101. Pp. 18-45.
- Manley, John F.
 2003 “Neo Pluralism: A Class Analysis of Pluralism I and Pluralism II.”
 En: The Democracy Sourcebook. (Robert Dahl et al editores). The MIT Press. Estados Unidos de América. Pp. 381-392.
- Manor, James
 2004 “Democratisation with inclusión: political reforms and people’s empowerment at the grassroots.” En: Journal of Human Development. Vol. 5 No. 1. Pp. 5-29.
- Martí, Salvador
 1997 Nicaragua 1980-1986; ¿hacia qué tipo de democracia?
 España. Universitat Autònoma de Barcelona. 43 p.
- Martí i Puig, Salvador
 1997 “Cuando la revolución llegó al campo. La política agraria sandinista. Su debate y su impacto en las zonas rurales del interior. En: Anuario de Estudios Centroamericanos Vo. 23. PP. 71.114
- Martínez Peláez, Severo
 1991 Motines de indios.
 Ediciones en Marcha. Guatemala. 479 p.
- 1971 La patria del criollo.
 Editorial Universitaria. Guatemala. 786 p.
- Matus G., Mario
 2004 “Trayectorias divergentes de la desigualdad en América Latina.”
 En: Instituciones y Desarrollo No. 16. Pp. 195-248.
- McCleary, Rachel M.
 1999 Imponiendo la Democracia: las elites guatemaltecas y el fin del conflicto armado.
 Editorial Artemis. Guatemala. 380 p.
- Menjívar Rafael y Juan Diego Trejos
 1990 La pobreza en América Central.
 FLACSO Costa Rica.
- Menjívar Ochoa, Rafael
 2006 Tiempos de Locura. El Salvador 1979-1981.
 El Salvador: FLACSO El Salvador. 306p.

Mires, Fernando

2006 "Izquierda, empresarios y política".
En: Nueva Sociedad 202. Pp. 60-73.

Monteforte Toledo, Mario

1998 *Vinicio*. Entrevista de Mario Monteforte Toledo.
Editorial Artemio Edinter. Guatemala. 223 p

Montes, Segundo

1986 *El Agro Salvadoreño (1973.1980)*
UCA Editores. El Salvador. 309 p.

Mora Salas, Minor

2004 "Desigualdad social: ¿nuevos enfoques, viejos dilemas?"
En: Desigualdad social en América Latina. Viejos problemas, nuevos debates.
(Minor Mora, Juan Pablo Pérez Sáinz y Fernando Cortés). FLACSO Costa Rica.
Pp.9-44.

Moulián, Tomás

2004 "La política y los claroscuros de la democracia en Iberoamérica".
En: El debate político. Revista Iberoamericana de Análisis Político. Año 1 No. 1
Fondo de Cultura Económica. Argentina. Pp: 61-68.

2001 *Socialismo del siglo XXI. La quinta vía.*
Editorial Lom. Chile. 179p.

Muller, Edward N.

1988 "Democracy, Economic Development, and Income Inequality"
En: American Sociology Review. Vol 53 No.1 Pp. 50-68

Naranjo, Fernando E.

1994 "Centroamérica: los procesos de ajuste estructural, la situación económica actual y las perspectivas en el corto plazo." En: ¿Qué será de Centroamérica?: gobernabilidad, legitimidad electoral y sociedad civil. Carballo y Maihol compiladores. Pp. 143-189.

Narayan, Deepa

2000 *La voz de los pobres. ¿Hay alguien que nos escuche?*
Banco Mundial. 300 p.

Nellis, John y Nancy Birdsall editores.

2005 *Reality Check: The Distributional Impact of privatization in Developing Countries.*
Center For Global Development. 426 p.

Nún, José

2004 "Estado y ciudadanía."
En: La Democracia en América Latina. Hacia una democracia de ciudadanos y ciudadanas. El debate conceptual sobre la democracia. PNUD. Perú. Pp. 159-176.

2000 *Democracia ¿Gobierno del pueblo o gobierno de los políticos?*
Editorial Fondo de Cultura Económica. Argentina. 182 p.

Núñez Soto, Orlando

1987 *Transición y lucha de clases en Nicaragua 1979-1986.*
Siglo Veintiuno Editores. México. 241 p.

Nussbaum, Martha C.

2000 *Women and Human Development. The capabilities approach.*
Cambridge University Press. Estados Unidos de América. 312 p.

O'Donnell, Guillermo

2004 "Human development, human rights and democracy."

En: The Quality of Democracy. Theory and Applications. (O'Donnell, Vargas e Iazzetta editors). University of Notre Dame Press. Pp. 9-92.

1994 "Delegative Democracy"

En: Journal of Democracy. Vol. 5 No. 1. Pp. 55-69.

O'Donnell, Guillermo y Philippe C. Schmitter

1986 Transiciones de un gobierno autoritario. Conclusiones tentativas sobre las democracias inciertas. 4. Editorial Paidós. Argentina 127 p.

O'Relley, Z. Edward

2006 "Privatization and some economica and social consequences: higher incomes, greater inequalities.". En: The Social Science Journal. Article in Press. Pp. 1-6.

Orozco, Manuel

2007 "Centroamérica: retos, conflictos y perspectivas en el siglo XXI."

En: Temas. No. 50-51. Pp. 52-63.

Oxhorn, Philip

2006 "Democracias Desiguales: efectos de la pobreza sobre la viabilidad y la calidad democráticas." En: Democratización, rendición de cuentas y sociedad civil: participación ciudadana y control social. Isunza y Olvera coordinadores. Ciesas, Universidad Veracruzana y Miguel Angel Porrúa Editores. México. Pp. 193-221.

Oyen, Else (coordinador)

2005 The Polyscopic Landscape of Poverty Research. "State of the art" in International Poverty Research. An overview and 6 in depth studies. Comparative Research Programme on Poverty. Noruega. 182 p.

Palerm, Angel

1998 Antropología y marxismo.
CIESAS. México. 205 p.

Payeras, Mario

1991 Los fusiles de octubre.
México: Juan Pablos Editor. 210 p.

Pearce, jenny

1998 "From civil war to 'civil society': has the end of the Cold War brought Peace to Central America?" En: Internacional Affaris. Vol. 74, No. 3. Pp. 587-615.

Pérez-Baltodano, Andrés

2003 Entre el Estado Conquistador y el Estado Nación: Providencialismo, pensamiento político y estructuras de poder en el desarrollo histórico de Nicaragua. Instituto de Historia de Nicaragua y Centroamérica. Universidad Centroamericana. Nicaragua. 866 p.

Pérez Brignoli, Héctor (editor)

1994 Historia General de Centroamérica. Tomo III. De la ilustración al liberalismo.
FLACSO Costa Rica. 292 p.

- Pérez Sáinz, Juan Pablo et al.
 2004 La estructura social ante la globalización. Procesos de reordenamiento social en Centroamérica durante la década de los 90. CEPAL y FLACSO Costa Rica. 171 p.
- 2004a “Algunas hipótesis sobre desigualdad social y mercado de trabajo. Reflexiones desde Centroamérica.” En: Desigualdad social en América Latina. Viejos problemas, nuevos debates. (Minor Mora, Juan Pablo Pérez Sáinz y Fernando Cortés). FLACSO Costa Rica. Pp. 45-72.
- Pérez Sáinz, Juan Pablo y Minor Mora Salas
 2004 “De la oportunidad del empleo formal al riesgo de exclusión laboral. Desigualdades estructurales y dinámicas en los mercados latinoamericanos de trabajo.” En: *Alteridades* 14. Pp. 37-49.
- 2006 De la pobreza a la exclusión social. La persistencia de la miseria en Centroamérica. Avances de Investigación 6. Fundación Carolina. Costa Rica. 280 p.
- PNUD Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo.
 1994 La dimensión política del Desarrollo Humano. PNUD. Chile. 298 p.
- 2003 Segundo Informe sobre desarrollo humano en Centroamérica y Panamá. PNUD Costa Rica. 414 p.
- 2004 La Democracia en América Latina. Hacia una democracia de ciudadanas y ciudadanos. Editorial Alfaguara. Argentina. 255 p.
- PNUD El Salvador
 1999 Estado de la Nación en Desarrollo Humano. PNUD El Salvador. 137 p.
- Przeworski, Adam y Fernando Limogni
 1997 “Modernization: Theories and Facts”
 World Politics Volume 49, Number 2. Center of International Studies Princeton University. Pp. 155-183
- Puchet, Jorge y Federico Torres
 2000 Las finanzas públicas y la política fiscal en las economías de Centroamérica durante los años noventa y perspectivas de corto y mediano plazo. CEPAL. Chile. 70 p.
- Quinti, Gabriele
 1997 Exclusión social: sobre medición y sobre evaluación. - Algunos modelos -
 En: “Pobreza, exclusión y política social” Menjívar et al editores.
 Pp 71-
- Ramos, Carlos Guillermo
 2002 “El Salvador: Transformación y conflicto social a fin del siglo.”
 En: Más allá de las elecciones. Diez años después de los acuerdos de paz. Dada (coordinador). FLACSO. El Salvador. Pp. 79-125.
- 1998 “Los actores de la contienda electoral: trayectorias y comportamientos políticos.”
 En: *Las elecciones de 1997: ¿Un paso más en la transición democrática?* (Dada coordinador) El Salvador: FLACSO. Pp- 1-57
- Rannis, Gustav y Frances Stewart
 2002 “Crecimiento económico y desarrollo humano en América Latina”.
 En: Revista de la CEPAL No. 78. Pp. 7-24.
- Rannis, Gustav, Frances Stewart y Emma Samman
 2006 „Human Development: Beyond the Human Development Index“
 En: Journal of Human Development Vol 7 No 3. Pp. 323-358.

- Reygadas, Luis
 2004a “Las redes de la desigualdad: un enfoque multidimensional.”
 En: Política y cultura 22. Universidad Autónoma Metropolitana. Pp. 7-25.
- 2004 “Más allá de la clase, la étnica y el género: acciones frente a diversas formas de desigualdad en América Latina.”. En Alteridades 14. Pp. 91-106.
- Riker, William H.
 1988 Liberalism against populism. A confrontation between the Theory of Democracy and the Theory of Social Choice. Waveland Press. 311 p.
- Rojas Bolaños, Manuel
 1994 “La política”.
 En: Historia General de Centroamérica tomo V. De la posguerra a la crisis. (Pérez Brignoli editor). FLACSO Costa Rica. Pp. 85-163.
- Ruiz, Susana y Belén Blázquez
 2007 Nicaragua en la encrucijada: el liderazgo de Daniel Ortega y su influencia en el sistema político nicaragüense. España. Instituto de Ciéncies Politiques i Socials. 54 p.
- Sáenz de Tejada, Ricardo
 2007 Revolucionarios en tiempos de paz: rompimientos y recomposición en las izquierdas de Guatemala y El Salvador. FLACSO. Guatemala. 264 p.
- 2005 Elecciones, participación política y pueblo maya en Guatemala. Instituto de Gerencia Política. Guatemala. 311 p.
- Samayoa, Salvador
 2003 El Salvador. La reforma pactada. El Salvador: UCA Editores. 673 p.
- Samper, Mario
 1998 Producción cafetalera y poder político en Centroamérica. Editorial Universitaria Centroamericana. Costa Rica. 191 p.
- Santos Pérez, José Manuel
 1999 Elites, poder local y régimen colonial. El Cabildo y los regidores de Santiago de Guatemala. 1700-1787. Universidad de Cádiz. España. 416 p.
- Sapir, Jacques
 2004 Economistas contra la democracia. Los intereses inconfesables de los falsos expertos en economía. Ediciones B. España. 294 p.
- Sauma, Pablo
 2003 Estudio sobre Desafío de la Equidad Social. Documento insumo para el Segundo Informe sobre Desarrollo Humano en Centroamérica y Panamá. PNUD. Costa Rica 68 p.
- Schmitter, Philippe, Claudius Wagemann y Anastassia Obydenkova
 2006 “Democratización y capacidad del Estado.”
 En: Reforma y democracia. No. 34.
- Schumpeter, Joseph A. I.
 1976 Capitalism, socialism and democracy. Harper & Row. Estados Unidos de América. 431 p.

- Segovia, Alexander
 2002 *Transformación Estructural y Reforma Económica en El Salvador*. G y G Editores. Guatemala. 317 p.
- 2004 “Centroamérica después del café: el fin del modelo agroexportador tradicional y el surgimiento de un nuevo modelo.” En: Revista Centroamericana de Ciencias Sociales. No. 2 Vol. I. Pp. 5-38.
- Sen, Amartya
 1999 *Desarrollo y Libertad*. Editorial Planeta. 440 p.
- 2000 *Nuevo examen de la desigualdad*. Alianza Editorial. España 221 p.
- 2000a *Social Exclusion: concept, Application, and Srutiny*. Office of Environmente and Social Development. 54 p.
- Serrano Caldera, Alejandro (compilador)
 2000 *La democracia y sus desafíos en Nicaragua*. Fundación Friedrich Ebert y Universidad Politécnica de Nicaragua. Nicaragua. 245 p.
- Shapiro, Ian
 2003 *The State of Democratic Theory*. Princeton University Press. 183.
- 2002 “The state of Democratic Theory.” En: Political Science. State of the Discipline. (Katznelson y Milner editors) American Political Science Association. W.W. Norton. Pp. 235-265.
- Sojo, Carlos
 1999 *Democracias con fracturas. Gobernabilidad, reforma económica y transición en Centroamérica*. FLACSO Costa Rica. 278 p.
- 2003 “Dinámica sociopolítica y cultural de la exclusión social.” En: Exclusión social y reducción de la pobreza en América Latina y El Caribe. Gacitúa et al editores. FLACSO Costa Rica y Banco Mundial. Pp. 51-90.
- 2004 “La modernización sin Estado: el destino privado de las políticas públicas”. En: Revista Mexicana de Sociología. Año 66 Número especial. Pp. 137-155.
- Solórzano, Mario
 1994 “Guatemala: para salvar la democracia.” En: ¿Qué será de Centroamérica?: gobernabilidad, legitimidad electoral y sociedad civil. Carballo y Maihol compiladores. Pp.241-256.
- 2001 “Participación y democracia en Guatemala.” En: Pasos hacia una nueva convivencia: democracia y participación en Centroamérica. (Córdova et al compiladores) Fundaungo. El Salvador. Pp. 3-55.
- Stein, Ernesto y Mariano Tommasi
 2007 “Instituciones democráticas, procesos de formulación de políticas y calidad de las políticas en América Latina.” En: Visiones del Desarrollo. José Luis Machinea y Narcís Serra editores. CEPAL Chile. Pp. 77-156.
- Stewart, Frances
 2001 *Horizontal Inequalities: A neglected dimension of Development*. Inglaterra: Centre for research on inequality, human security and Ethnicity, CRISE. Queen Elizabeth House. University of Oxford.

- Strasser, Carlos
 2004 “La democracia del siglo XXI en América Latina. Apuntes sobre lo que es/no es y lo que será/no será.” En: El debate político. Revista Iberoamericana de Análisis Político. Año 1 No. 1 Fondo de Cultura Económica. Argentina. pp.: 23-35.
- 2004 a Algunas precisiones (y perspectivas) sobre equidad, democracia y gobernabilidad a principios del siglo XXI. Ponencia presentada en la conferencia internacional “Crisis política, democracia, equidad y gobernabilidad.” Universidad Iberoamericana. Santo Domingo. 18p.
- 2000 Democracia y Desigualdad.
 Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. CLACSO. Argentina.
- Taracena Arriola, Arturo
 2003 Etnicidad, estado y nación en Guatemala, 1808-1944.
 Cirma Guatemala. 458 p.
- Taylor, Lucy
 2004 “Client-ship and Citizenship in Latin America.”
 En: Bulletin of Latin American Research. Vol. 23 No. 2. Pp. 213-227.
- Tilly, Charles
 2007 Democracy.
 Cambridge University Press. Estados Unidos de América. 234 p.
- Tischler Visquerra, Sergio
 1998 Guatemala 1944: Crisis y revolución. Ocaso y quiebre de una forma estatal.
 Escuela de Historia. Guatemala. 326 p.
- Torres Rivas, Edelberto (Coordinador General)
 1994 Historia General de Centroamérica. VI Tomos.
 FLACSO. Costa Rica.
- Torres Rivas, Edelberto
 2006 La piel de Centroamérica. (Una visión epidérmica de setenta y cinco años de su historia). FLACSO Guatemala. 282 p.
- 1996 “Los desafíos del desarrollo democrático en Centroamérica.”
 En: Anuario de Estudios Centroamericanos. Vol. 22. Pp.7-40
- 1989 Centroamérica: la democracia posible.
 FLACSO Costa Rica. 187 p.
- Townsend, Meter
 1979 Poverty in the United Kingdom: a survey of household resources and Standard of living. Penguin Books, Inglaterra. 1200 p.
- Trejos, Juan Diego
 2006 Problemas y políticas de empleo en Centroamérica.
 Chile: CEPAL. 82 p.
- Trejos, Juan diego y Thomas H. Ginding
 2004 La desigualdad en Centroamérica durante el decenio de 1990.
 En: Revista de la CEPAL 84. Pp. 177-198.
- Varela, Roberto
 2006 Expansión de sistemas y relaciones de poder. Antropología política del Estado de Morelos. Universidad Autónoma Metropolitana. México. 261 p.
- Varshney, Ashutosh
 2000 “Why have poor democracies not eliminated poverty? A suggestion.”
 En: Asian Survey. Vol. 40, No.5. Pp. 718-736.

- Vela, Manolo
 2007 *Loa años del trueno: notas sobre la guerra fría en Centroamérica.*
 Ponencia presentada en el III Congreso Centroamericano de Ciencia Política. San Salvador, El Salvador. Mimeo. 34 p.
- Von Hoegen, Miguel y Danilo Palma
 1999 *Los pobres explican la pobreza: el caso de Guatemala.*
 Universidad Rafael Landívar. Guatemala. 209.
- Weisleder, Saul
 2003 “Principales retos del Desarrollo Económico”
 Documento Insumo para el Segundo Informe sobre Desarrollo Humano en Centroamérica y Panamá. PNUD Costa Rica. 46 p.
- Williamson, John
 2004 “A Short History of the Washington Consensus”.
 Paper presentado a la conferencia “From the Washington Consensus towards a new Global Governance.” Barcelona, España. 14 p.
- Wood, Elizabeth
 2000 *Forging Democracy from below: insurgent transitions in South Africa and El Salvador.* Reino Unido: Cambridge. 247 p.
- Woodward, Ralph Lee
 2002 *Rafael Carrera y la creación de la República de Guatemala, 1921-1871.*
 Plumsock Mesoamerican Studies. Estados Unidos de América. 717 p.
- World Bank
 2004 *Poverty in Guatemala.*
 Banco Mundial. 347 p.
- Yashar, Deborah J.
 1997 *Demanding Democracy. Reform and Reaction in Costa Rica and Guatemala. 1870s-1950s.* Stanford University Press. Estados Unidos de América. 319 p.
- Zamora, Augusto
 1996 “La piñata: algunas reflexiones.”
 En: Revista Envío Número 171. Nicaragua. <http://www.envio.org.ni/articulo/219>
- Zuvekas, Clarence
 2002 “La dinámica del crecimiento sectorial en Centroamérica: tendencias recientes y perspectivas para 2020.” En: Centroamérica 2020. Un nuevo modelo de desarrollo regional. Bodemer, Klaus y Eduardo Gamarra (editores) Pp. 88-133.